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教孩子锻炼 也教孩子做人
从 !"#"年到 $%!&年，'(年的时间里，史

伟光一直战斗在羽毛球青训的“前沿阵地”。
在他的培养下，一批又一批的队员进入了上
海市队和国家队，在奥运会、世锦赛以及亚运
会赛场上争金夺银。

作为教练，史伟光有着明确的定位，就是
不光要教孩子们打球，也要教他们做人，“通
过羽毛球这项运动，培养他们学会坚毅，学会
正确面对胜利与失败。”教学过程中，史伟光
很少发脾气，细心挖掘孩子身上的闪光点，在
不少小队员眼里，史伟光是可以放心说出心
里话的“朋友”。对此，史伟光坦言，“我从小打
羽毛球，后来又做了教练，所以有时候更愿意
设身处地地从球员的角度来考虑问题，很多
事情就会迎刃而解。”

社区是校园体育课外延伸，在上海市体
育局的指导下，市社区体育协会在全市范围
内有序实行青少年体育服务配送工作，包括
跆拳道、瑜伽、武术、围棋、足球、乒乓球等多
个运动项目深受青少年的好评。其中，跆拳道
作为今年青少年体育配送中的新增项目，颇
受学生青睐。来自中韩体育文化培训中心 )*

+跆拳道馆的韩国总教练申东俊亲自为闵行
区颛桥镇的青少年指导。课程结束后，申东俊
给予中国学生高度评价：“学生有天赋，有礼
貌。”谈及跆拳道对青少年的发展，申教练表
示：“青少年学习跆拳道不仅能强身健体、锻
炼意志品质，更能学习礼仪———对师长尊敬，
对父母孝顺，对同学友爱，‘始于礼，终于礼’
这正是跆拳道精髓的真正所在。”

建造新场馆 推广冰壶运动
随着 $%$$年冬奥会的成功申办，国内掀

起了空前的冰雪运动热潮，冰壶作为一项时
尚的新兴冰雪运动，近年来受到广大青年冰
壶爱好者青睐。然而，冰壶馆在上海可谓是一
个稀罕物，那些在市中心的冰壶运动员需要
“长途跋涉”到松江大学城，才能开始训练。

为了让市中心的运动员不再奔波着去训
练，徐汇区青少年体育运动学校早早开始筹划
建一座位于市中心的冰壶馆。今年 '月，一座
拥有四条冰壶赛道的冰壶训练场，正式在徐汇
区青少年体育运动学校启用。冰壶馆工作人
员告诉记者，“算上松江大学城内的冰壶馆和
徐汇区的这处新场馆，上海的冰壶赛道达到六
条。这数量在全国来说，也排名靠前了。”

有了专业的训练基地，徐汇区青少年体
育运动学校还通过上海市滑冰协会，从北方
引进了专业冰壶教练员、制冰师杨洪波，以提
升学生运动员的训练质量。学生运动员每天
训练之前，杨洪波都要将冰面磨平并完成比
赛场地的打点、标记工作。学生训练完之后，
杨洪波还要进行冰面的维护工作。对此，这位
北方汉子丝毫没有怨言，“学校之前没有这项
运动，现在能看到孩子们高兴地在冰面上训
练，我就不感到累了。”徐汇区青少年体育运
动学校校长郑昕波介绍道，自冰壶馆建成后，
国家冰壶队也经常到这里集训，“从没有训练
基地、长途跋涉到郊区训练，到如今有了专业
训练基地，我们通过‘筑巢引凤’方式，不仅引
来了更多学生参与冰壶运动，还引来了专业
教练员和国家队来此集训，这也给了我们教
练员、运动员更多学习和提高的机会。”

“走出去”育苗 转型迎来发展
有着 ,&年历史的黄浦区青少年业余体

育学校，坐落在黄浦区老城厢学前街上，学校
占地面积不大，却有着辉煌的历史。孙雯、陶

璐娜、火亮、陈永强……这一个个响亮的名字
都出自这里。

曾几何时，少体校在沪上许多家长心目
中，都是为子女谋一条好出路、为国争光的好
去处。随着黄浦区经济社会的发展，老城厢面
积越来越小，弄堂里的孩子们大多都已经搬
出去了，这所坐落在老城厢里的黄浦少体校
遇到了生源紧张的问题。“几十年前，我们不
愁没有生源，黄浦区老弄堂里活泼顽皮的孩
子非常多，所以当时我们这里不差好苗子，可
以坐等他们‘上门’，而如今这样的时代已经
一去不复返。”从事几十年青少年体育训练工
作的冯奇感慨道。对此，冯奇召集体校教练员
一起谋求新时期的发展道路，经过一次次头
脑风暴，他们认识到少体校教练员如果还像
以前一样“等着苗子送上来”，那等于“坐以待
毙”，与其这样，不如“主动出击”。

于是，黄浦少体校的 '-名教练员训练之
余主动走进校园，通过每周 $小时的活动课，
为黄浦校园的学生们普及体育项目。黄浦少
体校排球教练员陈辉，他曾经的工作就是训
练，而现在他不仅是教练员，更是排球项目的
联络人。他不仅要做好周一到周五放学后以
及双休日的排球训练课，还必须定期走进市
八中学、市南中学、曹光彪小学、北京东路小
学等多所学校，协助学校的体育老师共同上

好排球兴趣课。
从“送上来”到“走出去”，黄浦少体校的

教练员们完成了一次转型。冯奇表示：“从之
前的教练员在学校坐等到如今的教练员遍布
各个项目布点学校，这种教练员进校园的模
式，不仅让他们熟悉了学校老师，也有利于更
好地接触学生和家长，同时也给了他们更多
发现苗子的机会。”

科学化选材 挖掘明日之星
随着现代竞技运动的迅速发展和运动训

练的科学化进程加快，运动员科学选材，越来
越引起各级关注关心。奉贤区顺应形势发展
需要，将科学选材纳入规范化发展轨道，进一
步促进体育后备人才的生成和培养。

++月 $(日，$%+&年奉贤区青少年运动
员科学选材测试工作在区体质监测中心举
行，射击、射箭、网球、排球、乒乓、游泳、击剑
等 (个项目的 ''%多名青少年运动员参加了
此次测试。本次部分选材测试工作由市青训
中心、市体科所选派专家团队 -%多人，专程
来奉组织部分项目科学选材测试，内容包括
坐高、指距、胸围、肩宽、下肢长、跟腱长、踝
围、皮脂厚度等形态测试，以及尿蛋白、血色
素、肺活量等测试。

奉贤区体育局相关负责人介绍：“此次测
试旨在通过测试和大数据的分析把有天赋的
运动员纳入选材视野，为优秀运动员的选拔、
输送提供科学数据，更好地促进选材和育才
工作的紧密结合。” 慧琴

托起“明天的太阳”
!!!上海落实青少年体教结合工作
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! 奉贤区进行小运动员科学选材测试工作
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